

LA AURORA

AÑO I

San José de Costa Rica, A. C., jueves 24 de noviembre de 1904

Nº 9

SUMARIO

La vagancia todavía . . . Z.
Don Rafael Altamira . . . Ll. B.
Pleitomanía J.
24 de Noviembre . . . Isafas de M.
Oficial
Cables

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

La vagancia todavía

Cada tres meses se arranca una porción de trabajadores a los campos para convertirla en tropa. El arado, la pala y el machete, se quedan mientras tanto durmiendo en los rincones de las pobres casas de los pueblos. Vagancia de músculos que se ablandan y afeminan, y vagancia de acero que se herrumbra y se mancha.

No os da tristeza el cuadro, sesudos y discretos pensadores?

Una vez en el cuartel los mozos, pierden la ingenuidad aquella que iluminaba sus rostros coloradotes cuando aspiraban ese aroma incitante de la tierra al ser fecundada por el arado. Pierden aquella franca alegría campesina que estalla en canciones amorosas, por las tardes, en las tranqueras de las casas, al son de guitarras, y acordeones.

En el primer momento, les invade el alma la tristeza. Dejaron, allá lejos, su madre, su novia, su cercado. Luego, la nueva vida que se agita en torno de ellos—vida de órdenes dadas con grito insolente, de continuos sobresaltos, de preparativos constantes como para una guerra, de sonido de armas, trompetas y tambores, vida de noches desapacibles con sueños incompletos, de días de pereza y soñolencia—los aturde y los hace olvidar gradualmente las dulces afecciones que llevaron prendidas en el alma con místico cariño. Luego, en la tertulia soldadesca, el chiste obscuro y brutal, el comentario indecoroso de los más triviales sucesos de la vida, la invitación al juego, la perversión en fin, más refinada, de los puros y nobles sentimientos del espíritu, en esos días perezosos é inactivos y en esas noches de vela que pasan los soldados sentados en los bancos de las guardias, con el helado rifle entre las piernas, ó parados en los fortines sondeando con la mirada las tinieblas, para dar las voces de alarma convenidas al primer bulto que aparezca, ó al primer ruido sospechoso que traigan los vientos de la noche.

Oscura condición de los soldados!

Cuando, después de tres meses de esta vida, vuelven á sus hogares llevando como única ganancia un caudal de malos hábitos, de necesidades que antes no habían sentido y casi siempre un lote de enfermedades adquiridas en su continuo rodar por los chinchorros, para qué otra cosa sino para la vagancia se hallan aptos?

Los brazos antes vigorosos, ahora atrofiados por la inercia; y los rostros bondadosos de antes, ya nunca más recobrarán su encantadora placidez. Ejércitos de vagos que el Estado recluta para soltarlos luego por todos los ámbitos del país.

Así como se ha operado esa invasión de que se duele la República con estas frases: "Hasta en los pueblos más pequeños que fueron antes asiento y reinado de la inocencia y del trabajo, se encuentran hoy vagos como si un viento arremolinado hubiese corrido por los centros más populosos de esta tierra y arrastrado en su tromba la fatal semilla para sembrarla en toda la extensión del país".

Si, el viento huracanado del servicio militar; si, la tromba arrolladora de la política que va arrancando de raíz aquella frondosa plantación de ciudadanos dignos y probos que con amor y con orgullo nuestros abuelos cultivaron!

¿Y cómo remediar un mal tan gran de?

Puede el Gobierno acaso prescindir de los cuarteles que son su poder y su defensa?

Oiga usted, señor conservador, seño incrédulo. Si nuestros Gobiernos se dedicaran más á la tarea de *administrar* el país, según su leal saber y entender y menos á *hacer política*, claro está que no necesitarían esos ejércitos permanentes, que no desempeñan más función que la de defender con la amenaza, porque lo que es en caso de conflicto, son poco menos que inútiles. Y allí está el 3 de mayo que no nos dejará mentir.

Pero aceptemos las cosas tales como son y no como las ve nuestro deseo y razonemos dentro del cómodo criterio de los Estadistas. Nada más sencillo á nuestro entender que dejar á los labriegos en paz cultivar sus campos y llenar los cuarteles de soldados si así se cree menester; pero de soldados voluntarios que serían sin duda todos los que gustan de esa vida pasiva y perezosa de los cuarteles. Los que hoy llamamos *vagos* irían allí para librarse de la persecución periódica y de ese modo, las labranzas no serían inquietadas, la vagancia no cundiría más en los campos y nuestras calles se limpiarían de esos parásitos que las afean.

Que nuestro razonamiento no es juicioso? Pues que se ponga en pie quien tal sostenga, y ya tendremos el gusto de oír sus opiniones y modificar nuestro parecer, si así es del caso.

Don Rafael Altamira

ILUSTRE PEDAGOGO ESPAÑOL

No es un secreto para cualquier lector inteligente, que los libros escritos

por don Rafael Altamira, llevan el sello envidiable de una cultura profunda, extensa, y de un estilo noble, elevado.

Mas no sé, si en el juicio público de este país, figura el señor Altamira en la categoría y supremacía que la crítica eminente de Europa le ha discernido. Y esto es lo que intento probar.

Don Rafael Altamira Crevea, es un joven que honra á España. Profesor de Filosofía del Derecho en la famosa Universidad de Oviedo; Director de la admirable "Revista crítica de Historia y Literatura Hispano-Americana"; colaborador notable de las más célebres revistas del mundo, á las que escribe en el idioma propio de cada país; propagandista tenaz en favor del desarrollo moral é intelectual de los obreros; concienzudo historiador, y literato sobresaliente, el señor Altamira, conserva un lugar entre los primeros, allí donde haya de rendirse culto á las manifestaciones de la ciencia y de las letras.

Hay todavía una característica digna de especial relieve en su vida: es la de Pedagogo honrado, consciente, renovador, capaz de orientar la educación al límite humano compatible con las condiciones de la raza.

Sus más profundas investigaciones; la riqueza de datos y observaciones que el juicio de la historia y de los hechos han llevado á su mente; la crítica serena, amplia, que ha formulado acerca de la Metodología de la historia; y el caudal de innovadoras enseñanzas que ha presentado al mundo científico, le han creado esa divina aureola de sabio, más grande y sublime que la que rodea á los conquistadores en la hora del triunfo.

Pasma la labor intelectual llevada á cabo, por el señor Altamira. Joven, en la plenitud de su vigor, no dedica las energías propias de su indomable espíritu, al goce egoísta y á la contemplación indiferente de lo que le rodea.

Son innumerables las obras que lleva publicadas: *De Historia y Arte; La Enseñanza de la Historia; Psicología del Pueblo Español; Historia de la Civilización Española; Cuentos Levantinos; Reposo; Cuestiones Modernas de Historia*, etc., etc., sin contar las largas y eruditas monografías insertas en su citada Revista Crítica.

Yo no creo que haya en España, excepción hecha de ese prodigio raro de sabiduría, llamado Marcelino Menéndez Pelayo, talento más cultivado, investigador más hábil y minucioso, crítico más autorizado y eminente en cuestiones de Historia, como el señor Altamira.

Y en materia de enseñanza, de educación, no hay pedagogo ilustre que no mantenga cordiales y frecuentes relaciones epistolares con el señor Altamira.

Su criterio es admirado y seguido en muchos puntos, por notables publicistas dedicados al estudio y la aplicación de la Pedagogía.

A su impulso se debe el crecimiento asombroso de la *Extensión Universitaria de Oviedo*, en cuya industrial población, ha dado brillantes conferencias sobre las letras, la música, proble-

ma social, criminología, socialismo...

Es una inteligencia privilegiada; un espíritu cultísimo, rico en bondad como en ciencia, docto en toda materia; profundísimo en aquellas ramas del humano saber, que ofrecen conexión más directa con los métodos de enseñanza, á cuyo problema ha consagrado la mayor parte de su preciosa vida. Y es ésta, de una sencillez bíblica. El hombre, no ofrece la complejidad que en muchos temperamentos delicados se descubre. Es todo un mecanismo equilibrado. No hay en él, neurotisismos, biliosidades... Atracé el imán de su elocuente palabra, tanto como la presencia de su arrogante figura.

Don Rafael Altamira, es el hombre buscado por muchos países. Su historia personal, su talento, lo hacen digno de ser solicitado como un Monarca para el trono vacío.

F. LORET BRILLIDO.

Pleitomanía

La necesidad de defender lo ayo ó el afán de enriquecerse con perjuicio del prójimo, hace que los que no conocen el embrollo legal acudan á los abogados, con título ó sin él, y como éstos viven de su oficio, los lanzan á la contienda judicial, á la guerra autorizada y reglamentada por las leyes, en la que el triunfo depende menos de la justicia de la causa que de las circunstancias de momento.

Cuántos temores sienten al principio los litigantes humildes, pobres campesinos por lo común! Tiemblan al comparecer ante los jueces; corren de las oficinas de los abogados. Á las de justicia y de éstas á aquellas; hablan á todo el mundo de su negocio; no trabajan, ni comen, ni duermen, porque la intranquilidad no los deja.

Mas, trascurrir el tiempo y lo que según el abogado era obra de pocos días, va alargándose, alargándose por semanas, meses, años, como una enfermedad incurable de curso lento, hasta que los infelices litigantes, después de crueles congojos y gastos sin cuento, acaban por acostumbrarse á la vida de campaña y aun hallan goces en ella. Tal es la naturaleza humana!

Si, conviértense en goces los viajes incantesos del campo á la ciudad, de la pobre vivienda á las oficinas; viajes casi siempre inútiles; las onerosas visitas á los abogados, tras largas horas de espera, muchas veces infructuosas; las demoras en las diligencias judiciales, por la pereza ó la ausencia de los funcionarios, muy dispuestos á aplazarlas ó suspenderlas con cualquier pretexto, por baladí que sea; y talvez las insolencias mismas de ciertos empleados que no tienen sonrisas sino para los poderosos.

Los ignorantes que pleitean gozan hasta con oír discursos insustanciales y soporíferos, en que sus nombres insignificantes se mezclan con las frases huecas que les cuestan tan caro.

En las entradas de los tribunales reñense los litigantes venidos de lejos, á charlar amigablemente de sus

negocios, y eso les da cierta importancia.

Cuando el litigio termina, porque todo tiene su término, con la ruina de los litigantes en ocasiones, ya no se hallan muchos de ellos fuera de la vida de tales y emprenden nuevos pleitos; que no es habilidad rara la que se necesita para levantar pleitos del polvo cuando es preciso hacerlo.

De ese modo nace lo que llamamos pleitomanía, especie de cáncer que destruye la sociedad.

Conocemos á campesinos que antes trabajaban con tesón, enviados hoy completamente á los pleitos y que pierden su tiempo en asuntos judiciales de poca monta.

Sabemos de personas que han pasado más de treinta años, la mayor parte de su vida, disputándose un pedazo de terreno improductivo, que no vale ni la centésima de lo pagado á los abogados.

Qué espectáculo más desconsolador el que ofrecen esas vidas dedicadas á pleitear, á cultivar odios, á ejercer venganzas!

Y pensar que el Estado es el principal factor de ese orden de cosas! Porque ¿á quién si no á él se debe el fárrago creciente de leyes contradictorias, artificiosas, de redacción oscura, que sostienen el ruinoso, viejo sistema de administrar justicia, inspiradas por el interés de una clase?

J.

COMENTARIOS

24 de Noviembre

El Presidente de la República Americana declaró, por un decreto, día de fiesta el día 24 de Noviembre. Con esa ocasión reproducimos sus palabras precedidas de un corto comentario.

EL DÍA DE GRACIAS

Aún cuando sea conocido el espíritu religioso del Presidente Roosevelt no por ello se nos pasan por alto estas consideraciones: ¿es que el nombre de Dios vive encarnado en el corazón de estos conductores de hombres ó es que simplemente se recurre á él como un medio engañoso para llevar estos mismos al logro de ciertos designios, para la realización de premeditadas ambiciones?

Estamos de acuerdo en que haya criterios suficientemente cultivados que puedan creer en aquello no explicable, en un algo, cuyos fundamentos se hallan en contradicción con los justos principios de la ciencia, en una causa sobrehumana de la cual pende el destino de los hombres. Bien está que esas creencias subsistan en el corazón de las gentes, pero conceptuamos pésimo, gravemente pésimo que se valga de estos sentimientos para conseguir por medio del halago lo que no pudieran la razón y la justicia.

¡Hacer pender de las manos de Dios el destino de las grandes naciones, hasta en sus menores circunstancias, es dar á la civilización un carácter fatalista, es hacer de un pueblo, un conquistador creyente que hace colgar de su izquierda la cruz y de su derecha la bomba de lidita.

En fin, augurios tras augurios. Cuando los valientes conquistadores españoles entraban en campaña, lanzaban á todos los vientos el grito de: "Por Santiago y por España". Y de este modo hicieron flotar su estandarte por sobre toda una región iluminada eternamente por el sol.

Cuando los franceses emprendían la conquista de los reinos civilizados

anunciaban sus victorias con el acento de esta frase: "Viva el Emperador!"

Y como los Estados Unidos que aún no han extendido su brazo conquistador sobre la tierra, y como se preparan á hacerlo, pero bajo otro aspecto, el de la protección, generosa protección, he aquí que se encuentran sin una frase propia para despertar el entusiasmo y la temeridad en los ejércitos protectores.

Decir: "Por Teodoro Roosevelt y sus legiones". ¡Oh! es decir las cosas muy claro; mejor es hacer una frase religiosa un: "¡Gracias á Dios y adelante!" por ejemplo.

Natural, si gracias á Dios los Estados Unidos son potentes y grandes y se harán más grandes y más potentes aún, ¡Qué amablemente se pretenden desconocer el propio poder! Gracias á Dios los Estados Unidos son libres, y gracias á Dios sus ejércitos penetrarán en los festines de Baltazar y sus blasones—porque entonces habrá blasones con águilas de oro en campo de gules—brillarán entre la niebla roja que alzaré el sol de quién sabe cuántos pueblos vencidos.

Es más, se destinará un día del año para saludar á Dios y pedirle fuerza, vida y riqueza, en cambio de las 24 horas de oración. Esto es lo que se va á hacer hoy veinticuatro de Noviembre: por decreto presidencial todos los hijos del águila del septentrión suspenderán por hoy sus labores para rendir homenaje á Dios arrodillados sobre los mapas de las repúblicas del Continente libremente conquistable.

He aquí el decreto:

"Conforme á la costumbre anual de nuestro pueblo, corresponde al Presidente, fijar un día de fiesta destinado á dar gracias á Dios. Desde más de siglo y cuarto que ha se fundó nuestra república, Dios nos ha colmado de beneficios, más que á todos los otros países y por eso debemos nosotros agradecerle humildemente y de todo corazón. El año que va á terminar, contado desde la última celebración de esta fiesta, ha sido para nosotros un año de paz interior y de armonía con las otras naciones. Las cosechas fueron abundantes y todo aquello referente á trabajos manuales y del intelecto ha grandemente prosperado. Todos los esfuerzos generosos han tenido su recompensa.

Es mucho lo que se nos ha dado; pero también es mucho lo que se espera de nosotros. Hablamos con respecto á lo destinado á esta nación, no con aire de vanidad y de orgullo sino con la plena convicción de que no somos nada sino somos auxiliados por Aquel que está sobre nosotros.

Debemos estar reconocidos por todo aquello hecho por El en nuestro favor en el pasado y á la vez debemos rogar para que en nuestro porvenir nos de fuerza y nos ilumine para que podamos cumplir nuestro deber, sin temor y honradamente, con generosidad y de buena voluntad, y para que nos respetemos á nosotros mismos como á nuestros semejantes (acaso los españoles y los colombianos no son sus semejantes). Por esto yo, Teodoro Roosevelt, fijo por el presente decreto, como día de acción de gracias, el jueves 24 de Noviembre y recomiendo se guarde en todo el país, absteniéndose de trabajar en sus labores habituales y que en cambio ya sea en sus hogares, ya en la iglesia rindan gracias á Dios todopoderoso en agradecimiento á las numerosas bendiciones derramadas sobre nosotros durante el año pasado".

Orando estaban los de Jerusalem cuando sonaron las trompetas de Jericó.

ISAÍAS DE MONFORT.

INFORMACIÓN

OFICIAL

Decreto.—Convocando al Congreso Constitucional á sesiones extraordinarias, que se inaugurarán á las doce del día 5 de diciembre próximo entrante para que conozca de contratos celebrados con la compañía del Ferrocarril de Costa Rica; para arreglar cuestiones relativas al contrato Soto-Keith y de promover el aprovechamiento agrícola de cierta extensión de terrenos situado entre el Océano Atlántico, Los Ríos, Reventazón y Tortuguero y la Zona cultivada en las cercanías del Ferrocarril de Costa Rica.

Justicia.—Permiso para separarse de su puesto por causa de enfermedad, durante dos meses con la tercera parte de su sueldo, á don Clemente Guzmán, y se nombra en reposición á don Ricardo Díaz.

Gobernación.—Conceder permiso á don Nicolás Chivi para separarse de su puesto escribiente de la Gobernación de Limón durante tres meses, con disfrute de la tercera parte.

El jueves 1º de diciembre á las 12 m. tendrá lugar el remate, en la Plaza de la Fábrica, de los puestos para tabladros.

Se convoca licitadores para la provisión de 20 novillos que serán lidiados durante las fiestas cívicas de esta capital, en los días 30 y 31 de diciembre y 1º de enero, próximos.

—Los Gobernadores y Jefes Políticos convocan á los electores y suplentes de sus respectivos cantones para que procedan al nombramiento de regidores propietarios y suplentes para la nueva Municipalidad.

GOBERNACION

DOCUMENTOS DEFECTUOSOS

En el Registro Público
Partido de Alajuela

	Pomo	Asiento
Compañía de Luz Eléctrica de Heredia y Alajuela.....	78	131
Partido de Heredia		
Vicente Chaves Leitón.....	78	470
Partido de Cartago		
Zoila Rojas Román.....	76	2329
Francisco Laporte Lacoste.....	—	2353
Walter Smith Dawson.....	78	476

Sección de Personas

Jesús Guerrero, á. ap.....	78	475
----------------------------	----	-----

Registro Público.—San José, 23 de Noviembre de 1904.

JOSÉ M^a ACOSTA.

FOMENTO

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

PLAZAS	90 div	60 div	30 div	3 Vista, Cable div.
1.—Londres.....	111	111	114	116
2.—New York.....	119	119	121	121
3.—San Francisco.....	119	119	121	121
4.—Nueva Orleans.....	119	119	121	121
5.—París.....	110	110	113	115
6.—España.....	60	60	60	60
7.—Italia.....	113	113	113	113
8.—Alemania.....	110	110	110	110
9.—Bélgica.....	113	113	113	113
10.—G u a t e m a l a.....	113	113	113	113
11.—Salvador.....	113	113	113	113
12.—Nicaragua.....	113	113	113	113

Banco Anglo Costarricense

PLAZAS	90 div.	60 div.	30 div.	3 Vista, Cable div.
1.—Londres.....	113	113	110	110
2.—Francia.....	112	112	112	112
3.—Italia.....	112	112	112	112

4.—Alemania.....	109
5.—España.....	67
6.—Nueva York.....	118
7.—San Francisco.....	118
8.—Nueva Orleans.....	118
9.—París.....	118
10.—Bélgica.....	118
11.—Guatemala.....	118
12.—Salvador.....	118
13.—Nicaragua.....	118

23 de Noviembre de 1904.

Sociedad Nacional de Agricultura

Se recomienda á don Leonidas Peralta la instalación de un sitio. Se acuerda pedir un quintal de sugar y 5 quintales de Kafiri.—El señor don Manuel Aragón hace presente lo conveniente que es el podarle la flor al maíz, para el aumento de la cosecha.—Don E. Jiménez hace moción para que se pida á todos los beneficiadores, decir el plan bajo el cual tienen establecidos sus beneficios de café.

SOCIAL

Don Antonio Cruz Polanco ha muerto en la capital de Guatemala.

Reciba toda la familia nuestra expresión de pésame.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

1.—Incendio en Puerto Arturo

Washington, 23.—La legación japonesa en esta ha recibido el siguiente cablegrama de Tokio: el ejército sitiador de Puerto Arturo avisa que en los edificios situados detrás del arsenal, se declaró un incendio á medio día del 22, á las 8 y 40 p. m. ardía todavía. El incendio fué causado por los proyectiles de nuestros cañones navales.

2.—Gran nevaca en Gran Bretaña

Londres, 32.—En las provincias inglesas continúan las nevacas. La situación en algunas partes es casi sin precedente. Muchos pueblos están aislados. En el Norte hay gran demora en la comunicación ferrocarrilera y en algunos lugares está completamente suspendida. Hay casos en que procesiones fúnebres no han podido llegar hasta el cementerio á causa de la profundidad de la nieve, y de muchachos que en camino para la escuela han quedado presos en los montones de nieve, siendo necesario sacarlos con palas. Aún en el condado de Cornwall y la isla de Jersey donde la nieve es una rareza, han caído grandes nevacas. Anoche se registraron 20 grados de hielo por todo el Reino Unido.

3.—Suspensión de la campaña hasta la primavera.—Los tunhus

San Petersburgo, 23.—La razón que hace probable la suspensión hasta la primavera de las hostilidades de Kuropatkin, se halla en la falta de combustibles, forraje para las bestias y agua potable. Los arroyos están convertidos en una masa sólida de hielo. El trabajo de picar éste, acarrearlo y derretirlo en cantidades suficientes para abastecer el inmenso ejército es enorme. El gran número de caballos presenta un problema tan inmen-

que es casi insuperable. Las dificultades se hacen más grandes á causa de la escasez de combustibles, se han arrancado hasta las raíces del mijo, para quemar. Los hunhuses ó bandidos chinos continúan á acosando el ejército, cada día se vuelven más audaces llevando sus depredaciones hasta Harbin. El principal objeto de sus ataques es la línea férrea, la cual se interrumpe constantemente á causa de sus operaciones. Hace poco la vía fué volada en seis distintos puntos, habiendo los hunhuses ocupado cartuchos de milinita. Los rusos no pueden impedirlo.

San Petersburgo, 23.—El General Kuropatkin aseguró á los agregados militares, que no es probable que acontezca algo de importancia hasta el advenimiento de la primavera. En vista de esto los agregados militares francés y español están á punto de partir de Mukden para sus respectivos países, siendo su intención regresar el año entrante, por supuesto, se presenta la cuestión si Oyama es de la misma opinión.

4.—Marcha de un crucero ruso

Vigo, 23.—El crucero auxiliar ruso Kuban que arribó á este puerto el 16 zarpó hoy haciendo rumbo al Sur. Se dice que está descompuesto el condensador.

5.—Carbón inglés para Japón

Londres, 23.—El Japón está comprando carbón de Gales en Barbiff. Se ha registrado una compra de diez mil toneladas y se anuncian otros pedidos. El vapor King Robert de 35,000 toneladas de registro ha sido fletado en Cardiff por cuenta del Japón.

6.—Quiénes atacan primero?

Mukden, 22.—Ambos ejércitos ocupan posiciones tan bien fortificadas, que ni el uno ni el otro parece estar dispuesto á atacar á no se que tenga la preponderancia de número, que le permita ejecutar un movimiento flaqueador. Los japoneses tienen probablemente más tropa disponible para un movimiento de este género. Su superior movilidad ha sido demostrada recientemente por la actividad de su centro. Al parecer ambos ejércitos reciben igual número de refuerzos al mismo tiempo.

7.—Contratiempo

Las Palmas, Islas Canarias, 23.—El trasporte alemán Edward Wermann con 1200 hombres de tropa á su bordo destinados á Damaraland, Africa Suroeste Alemana, tuvo que arribar á este puerto habiendo sufrido la hélice graves averías.

8.—Aumentan los mundos

Heidelberg, 23.—El director del observatorio situado en la montaña Koenigstuhl, ha descubierto un nuevo planeta por medio de la fotografía celestial. El planeta es de la décima tercera magnitud.

9.—Bien fortificados

Berlín, 23.—El corresponsal del Lokal Anzeiger en Mukden, dice lo siguiente: "A pesar de las negativas de los chinos que llegan á ésta procedentes de los campamentos japoneses, aseguran que es positiva la noticia de la muerte de Kuroki. El teniente Schupkeff que acaba de llegar á ésta procedente de Puerto Arturo, informa que los rusos han construido 3 líneas de defensas, las cuales los japoneses tendrán que ocupar antes de llegar á la ciudad. Tomada la ciudad, la guarnición puede retirarse á las fortalezas situadas sobre la costa que son las más fuertes de todas; la guarnición se compone de más de cuatro mil hombres en buena condición; opina Schupkeff que la plaza puede sostenerse hasta fines de enero por lo menos.

10.—Competencia

Liverpool, 23.—Se asegura que las empresas de vapores alemanas han suspendido la subvención que pagaban á las compañías inglesas para ayudarlas á hacerle la competencia á la empresa Cunard.

11.—Primeros desastientos

Zandagaw, Manchuria, 23.—Por correo hasta Mukden. En los ataques del 17 y 18 los japoneses perdieron quinientos hombres entre muertos y heridos. Renovaron el ataque el 19, pero no avanzaron con la bizarría de los anteriores asaltos y sus movimientos, carecían de decisión. El General Linevick, Comandante del primer ejército hoy pasó á caballo al contorno de la posición rusa.

12.—Cañones y más cañones

Nápoles, 23.—Avisa un parte telegráfico particular de Berlín que en las fábricas de Krupp hay grandísima actividad. Una fuerza de 27 mil artesanos trabajando día y noche, despachando pedidos de cañones y proyectiles, listos para entregarse ya 200,000 granadas.

13.—Reclamo contra el Gobierno del Canal

Nueva York, 23.—Ha llegado á esta el señor Duque Gerenté de la lotería de Panamá. Viene con el propósito de presentar á la Corte Suprema de los Estados Unidos el asunto de dicha empresa contra el gobierno del canal.

14.—Mr. Taft y comitiva

Pensacola Florida, 23.—Hoy zarpó con destino al Istmo de Panamá el crucero Columbia llevando á su bordo al Secretario de la Guerra Taft y comitiva.

15.—Comercio entre Estados Unidos y Rusia

San Petersburgo, 23.—La Bourse Gazette publica hoy un artículo en que aboga por la negociación de un tratado de comercio con los Estados Unidos. Basa sus argumentos en que la construcción del canal de Panamá tendrá el efecto de aumentar el comercio entre los Estados Unidos y Rusia.

MISCELANEA

A PROPOSITO DEL DUELO

Hoy que todavía nos hallamos todos bajo la impresión del duelo—"asesinato"—"suicidio"—Pickman García-Paredes, oíd la opinión general y oficial que en Inglaterra se tiene sobre esa estúpida manera de dirimir desacuerdos personales. Esto confirma y refuerza lo que digimos en nuestro número anterior: "que el duelo en España, Francia y muchos otros lugares es muy fácil de proscribir, queriéndolo sinceramente la sociedad culta y muy especialmente las autoridades que en dichos países carecen de voluntad y de energía para hacer cumplir la ley que en todas partes condena con razón el duelo". Deberían comenzar por encerrar en las cárceles á todos los que hicieran alarde de pertenecer á los llamados tribunales de honor, cuyo verdadero calificativo es de Tribunales de brutalidad. La costumbre bárbara del duelo, reprobada por la razón y el sentido común, es casi desconocida en Inglaterra.

Allí la opinión pública rechaza de tal modo los desafíos, que no solamente personas civiles sino también las militares que se batan, quedan en ridículo después de haber sufrido penas severísimas.

Un militar inglés que se bate es hombre completamente perdido; después del duelo puede decir que ha terminado su carrera, porque todo el mundo le tendrá por hombre sin honor é indigno de llevar el uniforme.

Cuando el teniente Monroe mató en duelo al tenienteonel Fawceer toda Inglaterra se indignó y protestó. El teniente Monroe fué juzgado y ahorcado y los cuatro padrinos sufrieron la pena de quince años de "hard labour," ó trabajos forzados.

Por excepción fué absuelto en otra ocasión un súbdito francés que mató en duelo á su enemigo, pero el jurado hizo la siguiente declaración:

"Se trata de un extranjero que desconoce las leyes inglesas y tiene derecho á ser "bárbaro". Se ha batido y matado por lo que en su país se llama punto de honor." frase intrascriptible en nuestro idioma."

AVISOS ECONOMICOS

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones, con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

San José, 23 noviembre de 1904.

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y liciores.

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su quinteto compuesto de piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el quinteto es de primer orden.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de ₡ 3.50 á ₡ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa Medoc de la acreditada casa Le Blau y Cia. al bajo precio de 60 centavos la botella.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad. 85 por 48 varas.

ANTONIO LEHMANN. Librería, Tipografía y Encuadernación.

APARATOS para destruir hormigueros se venden exclusivamente en la relojería de Beer & Müller

BREVA AMERICANA KEYSTONE Marca reputada como de lo mejor T. Assmann & C^a

BAZAR DEL MERCADO, tienda de José Esquivel. Tiene un barattillo de sacos para café en pergamino, tamaño 32 por 42 y para en oro 27 por 38.

BARBERÍA aséptica de Pascual Montenegro

CAL DE CONCHA fresca á ₡ 2 25 fanega en esta ciudad. Para órdenes é informes dirigirse á Otoniel Monje en Desamparados.

BOTICA FRANCESA. Novedades en drogas.

BOTICA ORIENTAL Despacho de recetas con esmero y rapidez.

CUARTOS AMUEBLADOS con asistencia y pensión á ₡ 2.00 el día. Cuartos con ó sin muebles, servicio de limpieza y luz eléctrica á ₡ 8.00 y ₡ 10.00 al mes. Comodidad y baratura.

A. Asch.

CERVECERIA TRAUBE. Produce Lager Bier, cerveza negra, marca Estrella.

CERVECERIA de Richmond. Produce cerveza doble negra.

DEPOSITO DE MADERA el más grande en San José, de propiedad de Arturo Wolf. Antiguo local de Manuel Gutiérrez.

VICENTE MONTERO. Una de las más antiguas y conocidas sastrerías.

JIMÉNEZ NÚÑEZ R., Médico Cirujano. 7^a Avenida, frente á la Catedral.

EDUARDO MAROTO. Depósito de muebles nuevos y de medio uso. Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

LA CIUDAD DE LONDRES.—Gran Bazar de A. Asch. Por mayor y menor.

LA EMULSION DE SCOTT legítima, de universal aceptación, la preparan sólo Scott y Bowne, New York.

NUEVA BOTICA. Drogas siempre frescas.

NEW CASH STORE. 21 años de establecida. Casa comercial en general, principalmente en los ramos de Agencias, comisiones, importaciones y exportaciones. Limón.—B. Ramírez R.

REBOZOS de todas clases y sombreros de palma en el Almacén de los Coronado.

RESTAURANT "LA ARENA". Se sirven comidas, almuerzos y cenas á la carta á cualquier hora del día y de la noche, bajo la dirección de Monlouis, satisfaciendo los deseos de la persona más exigente.—Se admiten pensionistas.

RICARDOKRIEBEL, Dentista Alemán. Frente á la casa de don Federico Tinoco.

TEJA DE BARRO, doble canal, más barata que hierros, á ₡ 85.00 el millar. 96 tejas cubren tanto como 8 planchas de hierro. Barato, bonito, higiénico.

A MIS DEUDORES

Ruego á mis deudores que se sirvan pasar á cancelar sus cuentas en mi establecimiento. Si dentro de 30 días no se hace me verá obligado á tomar medidas fuertes para hacer efectivo ese pago. ó á publicar sus nombres junto con el monto de la deuda.

AGUSTÍN SALAZAR

11. 15. 1904.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

W. SACHS,
Representante

Limón, 1904.

COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE

El vapor "SAINT GERMAIN"

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando cargo y pasajeros para Colón, San Juan, Puerto Cabello, La Guayra, Caracas, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre

Valor de pasajes de 1ª clase:

Primera categoría	Ft. 1.000
Segunda "	" 850
Tercera "	" 750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 0/10 Ó SEAN:

Primera categoría	Ft. 1.500
Segunda "	" 1.275
Tercera "	" 1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año

EQUIPAJES: 150 kilos libres por pasajero.

Niños: hasta 3 años, gratis; de 3 á 8, cuarto pasaje, y de 8 á 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

F. J. ALVARADO & C^o,
Agentes

LA RELOJERIA SUIZA

—DE—

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

Para los exámenes

El ya bien conocido calzado ESTILO AMERICANO ARTAVIA en variado surtido, y á precios al alcance de todos sus clientes. Ordenes por correo. LIBRE DE GASTOS á cualquier parte del país.

En San José, apartado del Correo 179.

EMILIO ARTAVIA

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n^o 247 de la calle 17 Norte.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

(ANTES DE ANTONIO LOPEZ & C^o.)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort tapetecible. Camarotes de lujo. Considerables rebajas á las familias que tomen cuatro pasajes. Descuentos á pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 ó 9 de cada mes. El vapor.

"MANUEL CALVO"

de 5,000 toneladas, llegará el 8 de Diciembre, saliendo el mismo día para Génova, con escala en Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Vetajas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José á

ADRIAN COLLADO

Hará escala en Curaçao.

Pasajes: 3^o ordinario á Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención á los señores viajeros del interior que deben traer en certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos cinco días antes de embarcarse.

W. SACHS,
Representante.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

— Y —

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

LA BUENAVENTURA

CONOCIDO ESTABLECIMIENTO DE ABAROTES Y LICOLES

Se ha trasladado frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González, como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maiz, gofio y café molido; todo se vende al precio de fábrica. También se desea en alquiler un buen billar.

A MIS CLIENTES Y FAVORECEDORES

Tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi taller de zapatería á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5^a Oeste, esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco, calzado de pieles de lo más fino que viene al país, hormas de estilos modernos, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

RAMÓN SOTO H.

IMPRENTA DE "LA AURORA"